

Nouvel instrument d'enquête pour mesurer le jeu compulsif chez les adolescents

Une équipe d'éminents chercheurs est sur le point de terminer la première étape de la mise au point d'un nouvel instrument visant à évaluer le comportement face au jeu chez les adolescents canadiens. L'Indice du jeu compulsif chez les adolescents (IJCA) devrait permettre de mieux comprendre le jeu compulsif chez les jeunes qui peuvent être particulièrement sensibles à la popularité croissante du jeu au Canada. La recherche dans ce domaine a été entravée par l'absence d'un instrument fiable pour mesurer le comportement face au jeu chez les adolescents et les problèmes qui y sont liés.

L'IJCA sera mis à l'essai pendant deux ans grâce aux fonds consentis par l'Alberta, la Colombie-Britannique, le Manitoba, la Nouvelle-Écosse, l'Ontario et le Québec. L'Institut des neurosciences, de la santé mentale et des toxicomanies, rattaché aux Instituts de recherche en santé au Canada, a accordé une contribution supplémentaire lors de l'étape initiale.

Le Centre de la recherche sur le jeu excessif de l'Ontario administre les fonds, et le CCLAT assure la gestion des travaux de recherche.

Au cours de la première étape du projet, qui devrait

prendre fin d'ici avril, une équipe de recherche composée de cinq membres examine les écrits scientifiques et consulte un groupe de 20 spécialistes internationaux en vue d'élaborer une nouvelle définition et description du jeu compulsif chez les adolescents.



Au cours de la deuxième étape, le nouvel instrument fera l'objet d'un essai pilote auprès d'un échantillon de 50 étudiants de l'Ontario et du Québec, puis d'un échantillon plus important de 300 étudiants dans les provinces participantes. Lors de ces étapes initiales, l'instrument sera précisé, puis servira à réaliser une enquête auprès d'environ 4 200 adolescents de 28 écoles dans les six provinces participantes. On évaluera la fiabilité et la validité du nouvel instrument dans le cadre d'une série d'analyses qui comporteront des com-

paraisons avec les mesures actuelles du jeu compulsif, l'examen par un groupe de spécialistes, la vérification des résultats auprès d'un sous-échantillon aléatoire de répondants, de même que l'interrogation détaillée des répondants sur leurs réactions à l'égard du questionnaire d'enquête. Un rapport final devrait être publié d'ici août 2005.

Les enquêtes sur le jeu compulsif chez les adultes au Canada ont montré que les taux du jeu compulsif sont plus élevés dans le groupe d'âge de 18 à 24 ans. Cet état de fait, combiné à l'accroissement considérable de l'accessibilité et de la commercialisation du jeu dans l'ensemble du Canada, fait qu'il importe d'examiner la nature et la portée du jeu chez la population « source » d'adolescents de moins de 18 ans. Il est prévu qu'une meilleure compréhension du comportement face au jeu chez ce groupe permettra de formuler des solutions plus efficaces aux problèmes au Canada et dans le monde entier.

Pour de plus amples renseignements, communiquez avec le Dr Joël Tremblay, joel.tremblay@ssss.gouv.qc.ca.

Voir la page 4 pour une liste des organismes participant au projet sur l'IJCA. ►

Dans le présent numéro :

- Aller au-delà de la mari** 2
À la recherche d'un « cadre d'intervention national »
- Des avantages inattendus** 2
Les formatrices sur l'ETCAF bloquées par la neige
- Favoriser le dialogue** 3
Un nouvel « ambassadeur » du SEP se joint au CCLAT
- Le CCLAT vise la formation** 3
Mise au point d'un programme d'éducation intense
- Mise à jour du RCIT** 4
Le réseau examine les priorités de collecte du RCS
- ACTIVITÉS** 4
Nouveau personnel au CCLAT; ressources Web anti-tabac; activités à venir

Action nouvelles est publié par le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies, 75, rue Albert, bureau 300, Ottawa (Ontario) K1P 5E7
Site Web : www.cclat.ca

Rédacteur en chef :
Richard Garlick

Communiquez avec le rédacteur si vous désirez recevoir la version électronique d'*Action nouvelles*. Tél. : (613) 235-4048, poste 230; Téléc. : (613) 235-8101; courriel : rgarlick@ccsa.ca

ISSN 1701-4530

Partenaire du



CHN RCS
canadian-health-network.ca
reseau-canadien-sante.ca



► Le sénateur Pierre Claude Nolin (face à la caméra) a été un des quelques parlementaires ayant été informés de la nouvelle stratégie antidrogue du Canada dans le cadre de la première réunion d'un comité du caucus antidrogue multipartite officieux animé par le CCLAT sur la colline du Parlement. On peut voir au premier plan la députée Paddy Torsney, présidente de l'ancien Comité spécial sur la consommation non médicale de drogues ou de médicaments, de même que Michel Perron, directeur général du CCLAT. Le sénateur Nolin a été président du Comité sénatorial spécial sur les drogues illicites.

La SCA sort de l'ombre de la réforme sur la marijuana

Le renouvellement long-temps attendu de la Stratégie canadienne antidrogue (SCA) a été presque oublié dans le contexte de frénésie médiatique qui a entouré la recommandation simultanée du gouvernement fédéral de la réforme du cannabis en 2003. La réforme a été de nouveau présentée sans fracas au Parlement en février et une attention est enfin portée à la SCA et à ce qu'elle signifie.

La stratégie quinquennale de 245 millions de dollars vise à faire en sorte que les Canadiens « vivent dans une société où il y a de moins en moins de méfaits associés à la toxicomanie ». À l'aide de la méthode des quatre piliers (traitement, prévention, application de la loi et réduction des méfaits), la SCA a établi plusieurs objectifs clés qui incluent l'augmentation de l'âge associé à la première consommation de drogues.

Le CCLAT collabore avec Santé Canada afin de mettre

au point un « cadre d'intervention national visant à traiter le problème de la consommation et de l'abus de drogues », auquel participeront des partenaires fédéraux, provinciaux et non gouvernementaux. Voici les activités à venir au cours des prochains mois :

► Élaboration de programmes nationaux de recherche, de prévention et en matière de politique. Des directives stratégiques pour un programme de recherche ont été proposées dans le cadre d'un forum en octobre 2003.

► Un processus de consultation comportant cinq tables rondes régionales en avril-juin dans le but de commencer à déterminer les priorités, les principes directeurs et les rôles au sein du cadre national.

► Le premier d'une série de forums biennaux sur les toxicomanies, qui aura lieu en décembre 2004.

► Lancement d'un Fonds pour les initiatives communautaires sur la stratégie antidrogue. Un

financement de 3 millions de dollars pour la première année a été affecté aux initiatives stratégiques en collaboration avec les provinces.

► Publication d'un rapport national, en novembre 2004, sur la « situation de la toxicomanie » dans le but de fournir aux parlementaires, aux décideurs et aux médias, un aperçu annuel des toxicomanies au Canada.

Plusieurs autres activités liées à la SCA sont déjà bien entamées, y compris une étude nationale sur la prévalence chez les adultes, une enquête sur la main-d'œuvre affectée au traitement des dépendances (voir la page 3), de même qu'un projet de recherche visant à mettre à jour le rapport essentiel de 1996 du CCLAT sur les coûts associés aux toxicomanies au Canada. De plus, on élabore un plan de travail avec les provinces visant à normaliser les sondages sur la consommation de drogues par les élèves. □



► Judy Kay (à gauche, regardant la caméra) a coanimé un atelier de deux jours sur l'ETCAF dans un bar d'hôtel au Labrador. Le bar était le seul endroit en ville qui pouvait offrir de la nourriture et suffisamment d'espace pour les 18 participants de l'atelier.

Les avantages de l'enneigement lors d'un atelier sur l'ETCAF

Pam Woodsworth et Judy Kay ne s'attendaient pas à être bloquées par la neige au Labrador, en janvier, lorsqu'elles ont accepté de présenter une série d'ateliers sur l'ETCAF au Canada atlantique, mais elles ont tiré le meilleur parti possible de leur séjour de quatre jours dans la ville côtière éloignée de Hopedale.

Pam, qui travaille pour Food for Thought à Saskatoon, et Judy, qui fait partie de Sioux Lookout and Hudson Association for Community Living, ont passé deux jours de plus au

sein de la petite collectivité de 600 personnes à établir des liens avec les participants de l'atelier, y compris ceux des environs du Labrador qui étaient également paralysés par la neige, et à accroître la sensibilisation aux questions liées à l'ETCAF. Malgré le fait qu'elles avaient hâte de rentrer chez elles, Pam et Judy ont profité de l'aventure, qui incluait le transport en motoneige de la piste d'atterrissage au bar local où avait lieu l'atelier.

L'atelier de Hopedale était une des sept séances de formation parrainées par le

CCLAT et Mothercraft-Breaking the Cycle à l'intention des praticiens communautaires qui travaillent auprès de femmes à risque et d'enfants affectés par l'ETCAF. Le programme de deux jours est basé sur des travaux de recherche et une expérience des projets financés par Santé Canada et les organismes communautaires. Des ateliers, y compris un en français, ont également été tenus en N.-É., au N.-B. et à l'Î.-P.-É. □

Pour de plus amples renseignements, visitez www.ccsa.ca/index.F.asp?menu=&ID=17

Un nouvel « ambassadeur » du SEP se joint au CCLAT

L'adjoint au chef de police de Toronto Michael Boyd, qui a récemment pris sa retraite, s'est joint au CCLAT, dans le cadre d'une nouvelle initiative visant à aborder de façon plus efficace les problèmes de toxicomanie au Canada.

M. Boyd, un vétéran de 35 ans du service de police de Toronto, se déplacera partout au Canada au cours des mois à venir afin d'établir des réseaux avec les hauts fonctionnaires du gouvernement et les dirigeants non gouvernementaux dans le but d'élaborer et de soutenir des réponses coordonnées aux problèmes de toxicomanie au niveau

national, provincial et communautaire. Son travail sera axé sur la détermination de possibilités de collaboration, de même que sur la sensibilisation au besoin d'utiliser des données crédibles et des preuves de pratiques exemplaires comme fondements à l'approche de résolution de problèmes de toxicomanie.

La nouvelle initiative du CCLAT s'appuie sur le succès du réseau Santé, éducation et services de police en partenariat (SEP), un réseau qui a été créé en 1994 dans le but de promouvoir le dialogue entre les secteurs de la santé et de l'application de la loi. Dans le cadre du renouvellement de la

Stratégie canadienne antidrogue (SCA), le CCLAT va accroître l'envergure du SEP et élargira son effectif afin de promouvoir des partenariats plus actifs et plus durables.

« Le réseau SEP offre un forum où la recherche, la politique et la pratique sont rassemblées », a indiqué Michel Perron, directeur général du CCLAT. « Son rôle sera grandement amélioré grâce à l'expertise de Mike Boyd ».

La nouvelle initiative du SEP a été approuvée par le Conseil exécutif canadien sur les toxicomanies (CECT), qui a rencontré M. Boyd en février et a accepté de soutenir ses efforts de réseautage. □



► Michael Boyd est le précédent président du Comité sur l'abus de drogue de l'Association canadienne des chefs de police, et il a antérieurement coprésidé le réseau SEP. Il est possible de communiquer avec lui au hep@ccsa.ca

Le CCLAT met au point un programme d'éducation intense

Le CCLAT va de l'avant relativement à quelques initiatives clés d'éducation et de formation, y incluant un deuxième symposium estival de formation à l'Î.-P.-É. et une enquête visant à évaluer les besoins de formation des professionnels du traitement au Canada.

Cette enquête permettra d'obtenir un profil de base des besoins en perfectionnement professionnel dans le secteur spécialisé du traitement des dépendances. Elle servira également de référence principale lors d'une rencontre nationale, à l'automne 2004, d'intervenants chargés d'élaborer un programme de perfectionnement de la main-d'œuvre.

Les résultats de l'enquête, fondés sur un échantillon aléatoire de plus de 1 500 directeurs et employés d'organismes, serviront également de point de référence à partir

duquel le CCLAT et ses partenaires pourront mesurer les résultats des activités éventuelles sur les besoins en perfectionnement professionnel. De plus, les résultats préciseront le besoin d'effectuer d'autres recherches sur le sujet.

Le chef du projet est Gary Roberts, Directeur, Formation et pratiques exemplaires, et le Dr Alan Osborne est le principal enquêteur.

Le CCLAT et le Centre de recherche en toxicomanie du

Service correctionnel du Canada coparrainent le deuxième Symposium estival national sur les toxicomanies, qui aura lieu du 12 au 15 juillet à Montague (Î.-P.-É.). Ce symposium de quatre jours sur la toxicomanie et les troubles de santé mentale concomitants sera entièrement bilingue. □

Pour plus de détails sur le Symposium estival et sur l'enquête sur les besoins de formation, visitez www.ccsa.ca/indexF.asp?ID=139



► Gary Roberts du CCLAT (deuxième à partir de la gauche) dirige un petit atelier dans le cadre du Symposium estival national de 2003 sur les toxicomanies à Montague (Î.-P.-É.). Le Symposium de 2004 devrait avoir lieu du 12 au 15 juillet et traitera du sujet suivant : Troubles concomitants : les pratiques exemplaires et leur mise en oeuvre. Pour de plus amples renseignements sur le Symposium de 2004, visitez www.ccsa.ca/indexF.asp?ID=139, ou communiquez avec Gary à groberts@ccsa.ca, ou avec Lucy Hume, CRT, à humele@ccsccc.gc.ca

Suite de la page 1

Organismes participant au projet sur l'IJCA

Fondation manitobaine de lutte contre les dépendances
 Alberta Gaming Research Institute
 Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies
 Manitoba Gaming Control Commission
 Ministère de la Santé et des Services sociaux (Québec)
 Ministry of Public Safety and Solicitor General (C.-B.)
 Nova Scotia Gaming Foundation
 Centre de la recherche sur le jeu excessif de l'Ontario

Le RCIT examine les priorités de collecte du RCS

Les membres du Réseau canadien d'information sur les toxicomanies (RCIT) se sont réunis, pour la deuxième fois en moins d'un an, à Ottawa à la mi-février grâce à l'appui du Réseau canadien de la santé (RCS). Une partie de la réunion était axée sur l'établissement de priorités pour l'analyse des écarts associés à la collecte de données sur les toxicomanies

du RCS. Il y avait également à l'ordre du jour une discussion sur les ressources d'information et les intérêts partagés. Les participants ont réaffirmé leur engagement envers la revitalisation du réseau grâce à une meilleure communication électronique. □

Pour de plus amples renseignements, veuillez communiquer avec Karen Palmer à kpalm@ccsa.ca.

Nouveau personnel dans les bureaux du CCLAT



► Le CCLAT a accueilli plusieurs nouveaux membres au cours des dernières semaines. Assis de gauche à droite : Chad Dubeau, Spécialiste de l'information; Karen Cumberland, Coordonnatrice nationale du SEP (Santé, éducation et services de police en partenariat), de même que Colette Rivet, directrice des opérations stratégiques. Debout de gauche à droite : Marcelle Saint-Arnaud, bibliothécaire/gestionnaire des dossiers; Mitra Assadollahi, bibliothécairienne et John Weekes, analyste principal de la recherche. Une liste complète des membres du personnel du CCLAT est disponible à www.ccsa.ca/index.asp?ID=59.

Activités

20-24 avril—15^e Conférence internationale sur la réduction des effets néfastes des toxicomanies, Melbourne (Australie). Site Web : www.ihra.net/, courriel : ihr2004conference@adf.org.au

22-23 avril—Working with Youth with Mental Health and Substance Use Problems, Toronto. Site Web : www.ontario.cmha.ca/content/events/events.asp?fn=view&id=657, courriel : ets@camh.net

21-22 mai—Treatment of Problem Gambling : A Vision for the Future, 3rd Annual Alberta Conference on Gambling Research, Banff. Site Web : www.abgaminginstitute.ualberta.ca/Events/2004_Conference/index.htm, courriel : abgaming@ualberta.ca

2-5 juin—6th Annual Medical-Scientific Conference, International Society for Addiction Medicine, Helsinki (Finlande). Site Web : www.paly.fi/ISAM.htm, courriel : isam@tavicom.fi

3-5 juin—13th International Symposium on HIV and Emerging Infectious Diseases : A World in Motion. International Congress Center, Toulon (France). Site Web : www.avps.org/2003/hiv.htm

7-11 juin—Tobacco Addiction Specialist Certification Program Summer Institute, ACERRA Learning Inc., Algonquin College and Patient Support International. Tél. : (613) 237-6388, poste 271, courriel : susanramsay@acerra.ca

9-12 juin—Les blessures chez les autochtones : vers l'action communautaire; première conférence autochtone nationale sur la prévention des blessures, Winnipeg. Tél. : (450) 632-0892, poste 22, site Web : www.aipc2004.ca, courriel : info@aipc2004.ca

9 juillet—Droits humains dans l'exclusion : le VIH/sida, les détenus, les utilisateurs de drogue et le droit, conférence satellite dans le cadre de la XV^e Conférence internationale sur le SIDA (AIDS 2004), Bangkok. www.aidslaw.ca/Maincontent/events/bangkok2004-detailed.htm, tél. : (514) 397-6828, poste 259

3-6 octobre—Making Gains in Mental Health and Addiction, Toronto. Site Web : www.makinggains.ca, courriel : rachel@haliburtonhighlands.com

Ressources Web visant à prévenir le tabagisme

L'Association canadienne pour la santé en milieu scolaire a préparé certaines ressources Web visant à prévenir le tabagisme. Parmi ces ressources, on compte des résumés :
 • des soutiens à l'enseignement et à la conception de programmes fondés sur des données probantes,
 • des pratiques exemplaires d'enseignement,
 • de la façon dont les écoles et les organismes de la collectivité peuvent collaborer afin de réduire le tabagisme.

Vous trouverez également à

l'adresse ci-dessous un recueil de plans de leçons et plusieurs recherches guidées sur Internet à l'intention des élèves.

Sur le site Web de Santé Canada (voir ci-dessous), on retrouve :
 • les plus récentes recherches et statistiques,
 • un concours Internet pour les jeunes,
 • des ressources sur l'arrêt du tabagisme,
 • des pages interactives pour les jeunes,
 • des ressources à l'intention des professionnels qui travaillent à la réduction du tabagisme. □

☞ Résumés et ressources d'enseignement :

www.ecolesaines.org/tabac.htm

☞ Ressources de Santé Canada :

www.hc-sc.gc.ca/hecs-sesc/tabac/prof